



TRANSCRIPCIÓN

INTERVENCIÓN ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN TRAS EL DESPACHO CON EL REY

Palacio de Marivent, 03 de agosto de 2021

(*) Documento provisional.

Solo el discurso pronunciado es válido.

La transcripción literal estará disponible en la web www.lamoncloa.gob.es

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Bueno, lo primero, agradecer a los medios de comunicación la atención a esta comparecencia.

En segundo lugar, agradecer como no podía ser de otra manera a todo el equipo de la Casa Real, pero sin duda alguna al jefe del Estado, al rey Felipe, su acogida, su disponibilidad siempre, su compromiso con el país y también su cercanía y su interés en conocer de primera mano cuáles son todas las cuestiones que se aprueban en los Consejos de Ministros y también las cuestiones que afectan al conjunto de la población española.

Bueno, hace un año nos reuníamos también con muchos de ustedes aquí ahora, antes de empezar esta comparecencia, lo recordábamos. Y la situación en España entonces y ahora es muy distinta. Afortunadamente, a mejor.

España tiene una situación mejor durante estos últimos doce meses, desde mi última comparecencia aquí, en el Palacio de Marivent, en el despacho con el rey.

Entonces el mundo no tenía vacunas y hoy, España es el país que está liderando el proceso de vacunación con un 57%, es decir, más de 27 millones de compatriotas con la pauta completa, y por tanto con ese objetivo cada vez más cerca de lograr un 70% de la población española, tal y como nos comprometimos, antes de que finalice el mes de agosto con pauta completa.

Y en ese sentido, quisiera volver a reafirmar el compromiso del Gobierno de España.

El acuerdo que hemos aprobado hoy en el Consejo de Ministros, precisamente para incorporar 3,4 millones de nuevas dosis de la vacuna de Pfizer en el mes de agosto, pasando por tanto de 13 millones de vacunas administradas en el conjunto del país en el mes de agosto, a 16 millones de vacunas administradas a final del mes de agosto en nuestro país y por tanto, con una clara vocación de poder anticipar, aunque sea unos pocos días, el logro de ese 70% de nuestra población completamente vacunada antes de que finalice el verano.

Entonces no había vacuna. El mundo no tenía vacuna. No tenía una herramienta eficaz para poder vencer al COVID-19. Y hoy, en cambio, tenemos al 27% de la población vacunada en nuestro país, a 27 millones de españoles y españolas vacunadas, es decir, más de un 50% como he relatado antes.

Y además, un país que ejerce la solidaridad internacional, porque estamos efectivamente donando vacunas a otras partes del mundo, principalmente a Latinoamérica, que es una región del mundo no solamente afectada por la COVID, sino que también es una región del mundo con la cual tenemos muchos lazos culturales de hermandad y también muchos intereses económicos.



Bueno, hace un año también teníamos unos datos de PIB, de Producto Interior Bruto, realmente dramáticos, como consecuencia de los confinamientos y las restricciones que tuvimos que poner en marcha, de una caída de un 20% en términos interanuales.

Y la semana pasada conocimos el dato de que el INE arrojaba un crecimiento interanual de casi un 20% respecto al segundo trimestre del año anterior.

Y si lo miramos en términos intertrimestrales, estamos hablando de un crecimiento económico de un 2,8%. Es decir, incluso superior a las previsiones más optimistas que tenía el Banco de España respecto a la evolución de la economía durante el año 2021.

Es decir, creo que podemos afirmar con esos datos de PIB y sobre todo también con los extraordinarios datos que estamos conociendo a lo largo de estos últimos días, en particular hoy, de comportamiento del desempleo y también de afiliación a la Seguridad Social, que el país, que España, está yendo directo a la recuperación económica, a una recuperación económica importante a lo largo del año 2021 y del año 2022.

Los datos, de tener una afiliación a la Seguridad Social casi de 19,6 millones y un paro que ha bajado en este último mes en 197.841 personas, creo que son datos que corroboran el que España está recuperando y consolidando el crecimiento económico por el que venimos trabajando desde el Gobierno de España, también las empresas, los sindicatos y el conjunto de instituciones públicas españolas. Y yo creo que esta es una extraordinaria noticia que nos tiene que animar a continuar haciendo las cosas como hasta ahora, haciendo las cosas bien.

Y finalmente también, como saben ustedes, si hace un año, pues el acuerdo en Bruselas de los Fondos Europeos era una abstracción, porque no existía nada, no existía ni un instrumento más allá de un acuerdo político, hoy no solamente España ha logrado unas notas extraordinarias de calificación por parte de la Comisión Europea respecto al Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia para poder gestionar los Fondos Europeos, sino que además, como anuncié en la Conferencia de Presidentes, a lo largo del año 2021 vamos a estar en disposición de poder percibir más de 19.000 millones de euros, en concreto 19.500 millones de euros, de los cuales el 55% van a estar gestionados de manera directa por las CCAA, como relaté en la última Conferencia de Presidentes celebrada en la ciudad de Salamanca.

Quiero decir con esto que hace un año España lo que estaba era resistiendo el embate de la COVID-19. Teníamos a una España en la resistencia a la pandemia y hoy estamos ante un escenario completamente distinto.

Evidentemente no podemos bajar la guardia frente al COVID. Tenemos que mantener la prudencia. Ahí están los datos de contagio, de incidencia acumulada. Pero también es cierto que estamos en un estadio completamente diferente de lucha contra la pandemia y estamos, por tanto, ante un escenario de recuperación, de empleo, de recuperación también de nuestro crecimiento económico y, por tanto, de las oportunidades.

Y no me quiero olvidar, sobre todo de dos grupos de la población, que en los datos que hemos conocido hoy de afiliación a la Seguridad Social y también de paro, están siendo los protagonistas de esta recuperación. Y son los jóvenes y también las mujeres, que han sido los dos grupos de la población más afectados como consecuencia de la caída tan brusca del PIB a lo largo del año 2020.

En fin, creo que son datos que nos tienen que llenar de satisfacción, que lógicamente nos queda muchísima tarea por delante, pero hemos pasado de la España de la resistencia a la España de la recuperación económica.

Y en eso está el Gobierno de España. Y a eso invitamos al conjunto de actores políticos e institucionales, a que entre todos trabajemos de la mano para llegar a acuerdos que consoliden esa recuperación económica en todos y cada uno de los territorios de nuestro país. Y también para que nadie quede atrás.

El Gobierno de España tiene un compromiso firme y es con la recuperación, con no dejar a nadie atrás y con que esa recuperación sea protagonista al conjunto de la sociedad española.

Los partidos políticos que quieran echar una mano, los gobiernos autonómicos que sin duda alguna lo están haciendo, los gobiernos locales también. Y por supuesto, quiero volver a reconocer a los actores sociales, los sindicatos y los empresarios con los cuales, a lo largo de estos 18 meses largos de pandemia, hemos llegado a 11 acuerdos muy importantes precisamente para proteger a trabajadores a través del mecanismo de los ERTes, que sé que son muy importantes en las islas Baleares, como también en las Islas Canarias.

Hoy tenemos el dato de que solamente nos quedan -y digo solamente, siendo también un porcentaje importante, pero no en comparación con lo que teníamos hace un año o poco más de un año, 3 millones y medio de trabajadores y trabajadoras- hoy tenemos 330.000 trabajadores y trabajadoras en ERTE. Muchos de ellos están haciéndolo a tiempo parcial y por tanto creo que el escenario, insisto, es a mejor.

Y con eso me gustaría concluir esta breve comparecencia y a partir de aquí, pues lógicamente quedar a disposición de los medios de comunicación.



Pregunta 1: Buenas tardes, presidente Lucía Yeste (Radio Nacional de España). Hoy, 3 de agosto, se cumple el primer aniversario de la salida del rey Juan Carlos de nuestro país, 12 meses después de ese que se denominó autoexilio.

¿Cree usted que se dan las condiciones para esa vuelta tan deseada, al parecer por el propio Rey emérito? ¿Le parece que sería justo que volviera, como han dicho hoy desde el Partido Popular?

Y luego, respecto a Cataluña, ayer se reunieron la bilateral del Gobierno de España con el Govern, se aprobaron 1.700 millones para la ampliación del Prat. Pero hoy el president de la Generalitat ha dicho que ésta no puede ser moneda de cambio, que ellos van a seguir pidiendo la autodeterminación de Cataluña. Me gustaría una valoración.

Presidente: Bueno, muchísimas gracias, Lucía. En relación con la Comisión Bilateral, primero, recordar que el Gobierno de España lo que está haciendo es cumplir con el Estatuto de Autonomía de Cataluña, y es un estatuto que fue refrendado de manera mayoritaria por parte de las Cortes Generales y por lo tanto, esta Comisión Bilateral es una comisión reconocida en el Estatuto de Autonomía de Cataluña.

Lo digo porque, efectivamente, el Gobierno de España, cuando hemos hablado de la cogobernanza, siempre hemos intentado implementar ambos espacios, el multilateral con la Conferencia de Presidentes, con las conferencias sectoriales -ayer mismo hubo una precisamente para los Fondos Europeos-, antes de la Conferencia de Presidentes hubo otra, que es el Consejo de Política Fiscal y Financiera.

En definitiva, el compromiso con la cogobernanza es desde el espacio multilateral que reconocemos en nuestra Constitución y, por supuesto, también en nuestra propia voluntad política a la hora de gestionar la pandemia, como también los estatutos de autonomía.

En segundo lugar, yo creo que es una muy buena noticia para Cataluña y diría también para el conjunto del país, de España, el que se haya aprobado esta ampliación, se haya acordado esta ampliación del Aeropuerto de Josep Tarradellas - El Prat en Barcelona.

¿Por qué? Porque, como he dicho antes, ahora mismo España está rumbo a la recuperación económica, a la consolidación de la recuperación económica.

Y es cierto que, durante estos últimos años, Cataluña ha estado por detrás de esa recuperación económica. Y creo que con este acuerdo estamos sentando las bases para que Cataluña se recupere a un mayor ritmo y, por tanto, contribuya de manera mucho más importante a la recuperación económica del conjunto del país.

Quiero también insistir en que hay un acuerdo para la ampliación del Aeropuerto Josep Tarradellas - El Prat en Barcelona, pero también hay un acuerdo y una inversión igual de importante para el aeropuerto de Adolfo Suárez - Barajas en la ciudad de Madrid.

Por tanto, creo que es importante que subrayemos ese acuerdo como un elemento más, catalizador de la recuperación económica en Cataluña, que es muy bueno también para el conjunto del país. Recordemos que Cataluña representa ni más ni menos que en torno al 25% del Producto Interior Bruto de nuestro país.

Y en relación con la primera de las preguntas que usted me ha hecho, mire, yo lo he dicho al principio de mi intervención, durante estos 12 meses han cambiado muchas cosas.

Teníamos una España sin vacuna, hoy tenemos una España con un ritmo de vacunación que supera en un 57% la pauta completa en nuestro país. Teníamos una economía que caía un 20%, hoy se recupera un 20%. Teníamos una economía que perdía empleo, hoy estamos viendo unos datos de desempleo extraordinariamente positivos, también de afiliación a la Seguridad Social, con 19.600.000 personas casi afiliadas a la Seguridad Social, principalmente mujeres, jóvenes.

Todo eso ha cambiado y ha cambiado a mejor. Y creo que es fruto del esfuerzo conjunto que hemos hecho actores privados y actores públicos. Lo que no ha cambiado por parte del Gobierno de España es nuestro compromiso con las instituciones constitucionales, con todas las instituciones constitucionales, de la primera a la última. Nuestro compromiso con la actualización, con la renovación, con la transparencia.

Y quiero decirles que a mí me complace ver cómo el actual jefe del Estado, el rey Felipe, también está comprometido con la actualización y con la transparencia, en este caso, de la Casa Real.

Pregunta 2: ¿Qué tal, Presidente? Buenos días. Soy Xisco Umbert, de Informativos Telecinco. Me gustaría preguntarle de nuevo por este tema. Lo primero, si han tratado este tema con el rey, que hoy se cumpla el primer aniversario o se cumpla un año de que haya salido de España.

Y segundo, hablaba del compromiso con las instituciones que tiene su gobierno. Hoy un miembro de su gobierno, en concreto la líder de Podemos, Ione Belarra, ha dicho que esa salida fue indigna. Me gustaría preguntarle si usted comparte, aparte del compromiso que tenga con las instituciones, si comparte ese adjetivo. ¿Le pareció indigna esa salida?



Y otro tema. Hoy también se alcanza otro record en el precio de la luz. El segundo día que la luz es más cara, el Gobierno ya bajó el IVA, ¿se plantea más medidas para intentar hacer más soportable esta factura de la luz? Sobre todo porque en estos momentos, más allá del coste para las familias, también está siendo para muchos negocios que están pagando facturas que son tres veces más caras que lo que pagaban antes.

Presidente: Bueno, muchísimas gracias. Sobre la segunda de las preguntas, yo entiendo perfectamente la preocupación que tienen muchas familias y muchos negocios en relación con la evolución de la factura de la luz. Hoy precisamente en el Consejo de Ministros hemos acordado prorrogar lo que se ha llamado el escudo social, esta red social de protección extraordinaria que creamos como consecuencia de la pandemia, para la emergencia social y económica derivada de esa emergencia sanitaria, donde algunas de las cuestiones que se prorrogan tienen que ver con el acceso a los bonos eléctricos por parte de aquellas personas y familias más vulnerables en relación con los precios de la energía.

El Gobierno de España ha tomado, como bien dice usted, las decisiones que ha tomado. Hoy precisamente, también en el Consejo de Ministros, hemos aprobado el anteproyecto de Ley para la revisión de estos beneficios, como se dice, caídos del cielo, de las entidades o de las empresas energéticas, de las empresas eléctricas. En fin, seguimos reformando. Vamos a tomar, por supuesto siempre medidas en favor de los consumidores de nuestro país.

Pero insisto, esto también obedece a la evolución de unos mercados que trascienden lo que es la dinámica nacional, que trascienden también lo que es la dinámica europea y que evidentemente impactan, como consecuencia de la evolución de los mercados internacionales, de los precios de la energía.

Y en relación con su primera de las preguntas: lo que les he dicho es lo que les he dicho. El Gobierno de España está comprometido con las instituciones constitucionales, con todas y cada una de ellas, y por tanto, nosotros lo que hacemos es valorar muy positivamente ese ejercicio de transparencia, de actualización, que a lo largo de su reinado el rey Felipe ha venido desplegando y desarrollando en la Corona.

Pregunta: ¿No han planteado el tema hoy con el Rey?

Presidente: No, no, no lo hemos planteado.

Pregunta 3: Hola, ¿Qué tal? Buenos días, soy Nekane Domblás, del periódico Última Hora, de Baleares. Tomo la palabra en nombre de los compañeros de Baleares, como es habitual. Bienvenido a las Islas. Quería, es una cuestión compleja sobre financiación. Desde las Islas Baleares se ha pedido, como algunas CCAA, que en el reparto de los Fondos Europeos se tenga en cuenta, se prime a aquellas comunidades donde la caída del PIB fue especialmente significativa, como es el caso de las Islas Baleares.

Y en relación con este asunto, Isabel Díaz Ayuso ha criticado profundamente que se está haciendo un reparto a la carta para beneficiar a comunidades socialistas o que tienen gobiernos independentistas.

Y relacionado también con este asunto, sobre la financiación. Sobre la financiación, también desde Baleares, se reclama que frente a la España que se vacía, que efectivamente tiene unos problemas muy específicos, hay una España que se llena, que también tiene unos problemas muy específicos. Y quería saber si en el reto demográfico se plantea desde el Gobierno se va a tener en cuenta estas peticiones de atender las necesidades de la España que se llena por la superpoblación, como Baleares, Valencia, Cataluña, etcétera.

Presidente: Bueno, muchísimas gracias por sus preguntas. En relación con la primera de las cuestiones, yo quiero subrayar que el Gobierno de España, cuando aprobó las ayudas directas a las empresas por un valor de 7.000 millones de euros, las CCAA más beneficiadas, pues lógicamente son las CCAA más perjudicadas como consecuencia de la COVID y del frenazo al transporte aéreo internacional y lógicamente, su traslación al sector turístico. Y me estoy refiriendo a las Islas Baleares y a las Islas Canarias.

En concreto en las Islas Baleares las ayudas directas ascienden en torno a los 855 millones de euros, a todas aquellas empresas que hayan perdido unos niveles de facturación en el entorno del 30%, creo recordar que era el 30%.

Y debo subrayar, además, el extraordinario ejercicio de gestión y de ejecución que está haciendo el Gobierno de las Islas Baleares en relación con estos fondos de ayudas directas a las empresas afectadas, de manera directa o indirecta, como consecuencia de las restricciones para poder luchar contra la pandemia.

Por tanto, lo que quiero decir con esto es que creo que el Gobierno de España, no con una valoración subjetiva, sino con hechos, está demostrando su compromiso con los trabajadores y trabajadoras y con el conjunto de las Islas Baleares.

Antes he hecho referencia a los ERTes, cómo han estado protegiendo en los momentos más difíciles, incluso ahora, a trabajadores del sector turístico de las Islas Baleares: de las agencias de viajes, del transporte aéreo. En fin, creo que el compromiso y el despliegue de recursos ha sido inédito por parte del Gobierno de España. Y lo que sí que puedo trasladarle al conjunto de la ciudadanía de las Islas Baleares es que va a continuar, va a persistir hasta que definitivamente demos por superada esta pandemia, tanto en las Islas Baleares como las Islas Canarias, porque son las principalmente afectadas.



En segundo lugar, los Fondos Europeos se reparten bajo unos criterios que hemos establecido con la Comisión Europea y también con las CCAA. Por lo tanto, lo que quiero decirles es que están vinculados a proyectos muy importantes para las Islas Baleares. Estamos hablando de transición ecológica, de educación, de recualificación de los trabajadores a través de las políticas activas de empleo para poder encontrar, digamos, puestos de trabajo, las empresas que ahora mismo los están demandando en determinados sectores de actividad, la digitalización, sobre todo de las pymes.

En definitiva, todo lo que tiene que ver con las dos grandes transiciones, la ecológica y la digital, que desde luego yo creo que por parte del Gobierno de las Islas Baleares vienen desplegándose desde hace años, es decir, antes incluso de la de la aparición de esta pandemia y de los Fondos Europeos acordados como tal hace un año.

Sobre el reparto de los fondos, el Gobierno de España mantiene un criterio absolutamente objetivo de los mismos para el conjunto de los territorios de nuestro país.

Yo lo he dicho en muchas ocasiones, esta es una gran oportunidad de modernizar nuestra economía, de recuperarnos haciendo las cosas mejor, no como las hacíamos antes de la aparición de la COVID. Y por tanto, creo que lo que tenemos que hacer, o al menos eso es lo que hago yo desde el Gobierno de España, es que dejemos a un lado la crispación, la confrontación, y sumemos entre todos, que es lo que creo que quiere la ciudadanía para poder superar esta pandemia y para poder aprovechar estos fondos y realmente modernizar nuestro país y nuestra economía. En eso va a estar el Gobierno español y desde luego, no va a estar ni en las confrontación ni en las disquisiciones que se puedan plantear por parte de otros responsables políticos.

Y yo creo que con esto he respondido a sus preguntas. Agradezco mucho su atención y, en este formato, pues nos veremos el próximo año. Gracias.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)